



A Matthieu Pilon

Président de la régionale de Lorraine de l'APHG

Metz, le 7 novembre 2024

Monsieur le Président,

Je vous remercie de m'avoir adressé par mail le communiqué de l'APHG Lorraine suite au ciné-débat que nous avons co-organisé le 31 octobre dernier autour du film « Le repli » et en présence de Yasser Louati.

Votre communiqué lui-même fait état de la réception par la presse de ce film que le Monde invite « à voir » dans son édition du 30 octobre pour ne citer que lui. Il était tout à fait dans l'ordre des choses qu'une association comme la nôtre propose que la projection du documentaire soit suivie d'un débat et nous avons accepté la présence du protagoniste du documentaire proposée par le Klub.

En effet le sujet traité rejoint nos préoccupations, notre association s'étant publiquement et à différentes reprises exprimée, souvent avec d'autres tant sur le recul des libertés publiques inscrites dans les lois qui ont banalisé des mesures relevant par le passé de l'état d'urgence<sup>1</sup> que sur le fait que ces dispositions jetaient la suspicion sur les personnes de confession musulmane ou supposées l'être.

Je comprends donc mal l'indignation que vous exprimez du fait de la projection de ce documentaire. Je peux comprendre que de votre point de vue le débat n'ait pas été à la hauteur. Cependant, je vous prie de considérer que les propos de Monsieur Louati n'engagent que lui.

Vous n'aurez pas manqué d'être attentif au rapport rendu public par l'agence européenne des droits fondamentaux le 24 octobre dernier, la porte-parole de l'agence Madame Nicole Romain soulignant que les données collectées montrent qu'il est "de plus en plus difficile d'être musulman dans l'UE".<sup>2</sup>

Comme votre organisation, le MRAP défend la laïcité. Il est attaché à la loi de 1905 qui assure la neutralité religieuse de l'État, garantit la liberté de conscience, la liberté de tous les cultes, la séparation des églises et de l'Etat. Cette conception de la laïcité comme un principe de liberté rencontre cependant beaucoup de scepticisme parmi nos interlocuteurs et cela nous oblige à y réfléchir. Ecouter les propos de celles et ceux qui perçoivent la laïcité comme des contraintes et non

---

<sup>1</sup> Lettre collective aux sénateurs et sénatrices du 8 avril 2021 [Lettre collective aux sénateurs et sénatrices - MRAP](#)

Ou encore l'édito de notre site d'octobre 2020 [Édito du mois d'octobre : Séparatisme : une manipulation politique ! - MRAP](#)

<sup>2</sup> [Les discriminations envers les musulmans se sont aggravées dans l'UE, selon une étude](#) (lu le 5 novembre sur le site de France 24

MRAP Comité local de Moselle Ouest – 16 rue Vandernoot 57000 METZ 07 65 77 56 25

Courriel : [mrp.moselle@wanadoo.fr](mailto:mrp.moselle@wanadoo.fr)

<https://moselle-ouest.mrap.fr> ; Facebook : MRAP Moselle OUEST ; Instagram : mrap.metz



comme une liberté n'est en aucun cas minimiser les actes des terroristes qui ont assassiné Samuel Paty, Dominique Bernard et des dizaines d'autres personnes dans notre pays.

Je vous remercie de faire connaître notre réponse à vos adhérentes et adhérents. Notre comité est disponible pour rencontrer une délégation de votre organisation afin de répondre à vos inquiétudes et de réfléchir ensemble aux missions d'éducation que nous partageons avec vous.

Soyez assuré que les militantes et militants du MRAP sont de celles et ceux qui s'engagent au quotidien pour faire vivre les idéaux de fraternité.

La présidente,

Anne Féray

MRAP Comité local de Moselle Ouest – 16 rue Vandernoot 57000 METZ 07 65 77 56 25

Courriel : [mrapp.moselle@wanadoo.fr](mailto:mrapp.moselle@wanadoo.fr)

<https://moselle-ouest.mrap.fr> ; Facebook : MRAP Moselle OUEST ; Instagram : mrapp.metz